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СТОП-КАДР

Строим вместе
На Урале 20 многодетных семей 
по лу чили документы на землю

КАЖДОЙ семье достался участок в 12 соток в поселке Исток под Екатеринбургом. Земельны-
ми наделами льготники остались довольны — рядом коттеджный поселок, а значит, есть элек-
трические и газовые сети, проложены дороги. Кроме того, все участки стоят на кадастровом 
учете, и нет необходимости бегать по кабинетам для оформления права собственности.
В 2014 году льготникам Екатеринбурга выделили под строительство почти 400 участков.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

С 9 февраля открылись регулярные авиарейсы из Челябинска в 
Тюмень и Пермь. Полеты будут выполняться на воздушных су-
дах Embraer-120, вмещающих до 30 пассажиров. Цена билета 
до Тюмени — 2185 рублей, до Перми — 2485 рублей. Как отмети-
ли в пресс-службе челябинского авиапредприятия, новые авиа-
рейсы станут выгодной альтернативой железнодорожному 
транспорту: стоимость перелета на самолетах малой авиации 
незначительно отличается от цены билета в купейном вагоне.
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Капля под замком
В уральском поселке начали выдавать воду 
по карточкам

В Екатеринбурге орден Отечественной войны II степени вручили юнге Северного флота Геннадию Додонову. В 1944 году 
16-летним юношей он поступил в школу юнг учебного отряда Северного флота, а затем служил радистом на эскадренном 
миноносце «Грозный» и подводных лодках. «ЦВО продолжает поиск воинов, не получивших вовремя заслуженные 
награды. Это очень важно не только для них самих, но и для нынешних военнослужащих, подрастающего поколения, 
которое должно знать, что подвиги во имя Родины не забыты!» — отметил замкомандующего войсками ЦВО генерал-майор 
Сергей Полетучий на торжественной церемонии. За последние два года 70-ти участникам боевых действий были вручены 
государственные награды СССР, РФ и ведомственные знаки отличия Минобороны.

СКАНДАЛ

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Жители поселка Пильная, распо-
ложенного под Первоуральском, ос-
ваивают новую систему доступа к 
питьевой воде. Испить водицы из 
колодца с недавних пор здесь могут 
только владельцы специальной 
пластиковой карты.  Вода из крана 
уличной колонки идет только после 
сигнала с чипового устройства.

Колодезным ноу-хау уже заинте-
ресовалась прокуратура. Надзор-
ное ведомство подозревает комму-
нальщиков в ограничении доступа 
жителей к жизненно важным услу-
гам. Специалисты муниципального 
предприятия «Водоканал» и не 
скрывают, что ввели пластиковый 
«замок», чтобы отвадить охотников 
до дармовщины. 

 — Нередко к скважине подъезжа-
ли люди на личных авто и набирали 
целые бутыли. И это еще полбеды, 
зачастую воду откачивали цистер-

нами в немыслимых объемах. Вода 
очень чистая, и мы подозреваем, 
что ее потом переливали в тару и 
продавали, — пояснили коммуналь-
щики. 

Пильная — поселок небольшой, 
всего 300 дворов. И на всех — единс-
твенная общественная колонка. 
Именно поэтому местные жители 
так ревностно оберегают ее от при-
езжих. Но электронный замок не у 
всех вызвал восторг. Прежде всего 
потому, что открывается он за де-
ньги. Стоимость карты — 340 руб-
лей, или триста литров воды. Их, 
конечно, хватит, чтобы небольшая 
семья утолила жажду, но, по на-
шим подсчетам, это на порядок 
меньше нормативов потребления 
холодной воды в том же Екатерин-
бурге. 

— Вода должна быть доступна 
всем. Скважина ведь общественная, 
не во дворе моего дома находится. 
За что коммунальщики требуют де-
ньги? За то, что я ведра таскаю? — не-
доумевает жительница Пильной Ва-
лентина Кожевникова. 

 С «драгоценной» жидкостью 
сейчас разбирается прокуратура.

— Сравнивать не с чем, это пер-
вый в области случай расчета за 
воду по пластиковым картам. Бу-
дем выяснять, на каком основании 
с людей берут деньги, — говорит 
старший помощник прокурора 
Свердловской области по связям со 
СМИ и общественностью Лидия 
Смирнова.

Несколько лет назад колонки в уральских деревнях уже запирали на замок, 
только настоящий, железный.
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Территория сердца
МЕДИЦИНА

На Среднем Урале составляют 
список общественных мест, где 
установят портативные дефиб-
рилляторы. Эти приборы поз-
волят оказать неотложную по-
мощь людям, у которых внезап-
но возникли проблемы с серд-
цем. Вероятно, в перечень  та-
ких мест попадут железнодо-
рожные вокзалы и аэропорты.

— Когда счет идет на минуты, 
портативные дефибрилляторы 
помогут спасти жизнь челове-
ка до прибытия бригады реани-
матологов, — уверен областной 
министр здравоохранения Ар-
кадий Белявский. 

На программу «Территория 
здоровых сердец» в нынешнем 
году регион направил 692 мил-

лиона рублей. Кроме того, пла-
нируется привлечь около 
538 миллионов из федерально-
го бюджета  — это почти 10 про-
центов от общей суммы, выде-
ляемой всем субъектам РФ.

За последние пять лет на 
Урале выстроена система ока-
зания кардиологической помо-
щи. В нее входят 13 первичных 
сосудистых центров, отправ-
ляющих информацию в круп-
ные кардиологические клини-
ки. Ежегодно по каналам теле-
связи для максимально точной 
диагностики врачи передают 
более 26 тысяч ЭКГ. В результа-
те на 10 процентов снизился по-
казатель смертности от болез-
ней органов кровообращения. 

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

Поехали!
ТРАНСПОРТ

На Южном Урале вернули в 
расписание отмененные с 
1 февраля электрички, следо-
вавшие по маршрутам Челя-
бинск—Еманжелинск и Челя-
бинск—Верхний Уфалей. Пред-
ставители министерства до-
рожного хозяйства и транспор-
та пояснили журналистам, за-
чем они сократили маршруты.

По словам замруководителя 
ведомства Сергея Смольнико-
ва, на пригородные железнодо-
рожные перевозки в 2015 году 
регион выделил 100 миллионов 
рублей. Между тем, по данным 
Свердловской пригородной 
компании, по итогам 2014 года 
убытки запланированы в раз-

мере 180 миллионов. Примерно 
такая же сумма ожидается и в 
2015-м. Кроме того, с нового 
года в 25 раз увеличились рас-
ходы на пользование инфра-
структурой железной дороги, а 
это еще дополнительно  92,5 
миллиона. 

В таких условиях меньшим 
злом власти посчитали сокра-
щение наиболее убыточных 
маршрутов. Однако это реше-
ние вызвало недовольство юж-
ноуральцев. Особенно возму-
щались оставшиеся без доступ-
ного транспорта жители Верх-
него Уфалея. Впрочем, для них с 
начала февраля организовано 
автобусное сообщение. 

АЛЕКСАНДР СКРИПОВ, 
ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

От жильцов секретов нет
ЖКХ

Управляющие компании Сур-
гута обязали разместить на 
каждом доме стенд с исчерпы-
вающей информацией об услу-
гах. Коммунальщики должны 
раскрыть тарифную составля-
ющую, величину расходов с 
максимальной детализацией, 
показать объем текущих сбо-
ров и список неплательщиков. 
Аналогичные сведения долж-
ны быть на сайте каждой УК.  

Между тем прокуратура 
крупнейшего муниципалитета 
Югры обвинила 20 компаний в 
начислении завышенной платы 
за холодную и горячую воду 
для общедомовых нужд. УК 
пренебрегли нормативами, ко-
торые установил в сентябре 
прошлого года специальным 
приказом профильный депар-
тамент правительства Югры, 
пояснили в надзорном ведомс-
тве. Причастны к некрасивой 
истории и расчетно-кассовые 
центры. Коммунальщикам 

предписано сделать перерас-
чет, а также известить о нем 
потребителей.

В свою очередь, прокурор 
округа поручил службе Жил-
стройнадзора разобраться с 
жалобами жителей Нефте-
юганска. Многие из них в недо-
умении от выставленных сче-
тов, в январе они «подорожали 
на тысячи рублей». Работники 
ЖКХ объясняют это переходом 
на оплату за тепло по фактичес-
кому потреблению: прежде за 
него рассчитывались равными 
долями в течение года.

АНАТОЛИЙ МЕНЬШИКОВ, 
ЮГРА

МЕЖДУ ТЕМ

В Салехарде 9 из 23 управляю-
щих компаний находятся в со-
стоянии банкротства. Общий 
долг УК перед поставщиками 
приближается к 500 милли-
онам рублей. Две компании 
столицы ЯНАО недавно оштра-
фовали за плохую работу.
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конфликт

Ирина Ошуркова,  
Екатеринбург

Общественность Екатеринбурга 
встала на защиту детского дома-
школы № 1 (он находится на ули-
це Куйбышева, 183), слухи о рас-
формировании которого послед-
нее время возникали с завидной 
периодичностью. Казалось бы, 
радоваться надо: исчезнет еще 
одно учреждение для сирот и дети 
будут жить в семьях. Но дело в 
том, что этот детдом особенный: 
в нем воспитывают исключитель-
но юных музыкантов. За сохране-
ние дет ского дома-школы сегодня 
выступают многие: Общероссий-

ский народный фронт, четырех-
кратная паралимпийская чемпи-
онка Алена Кауфман, обществен-
ный совет службы судебных при-
ставов…

Будущее этого учебного заве-
дения находится в подвешенном 
состоянии уже два года. Все нача-
лось с того, что в 2012 году в дет-
ский дом-школу, структурное 
подразделение Свердловского об-
ластного музыкально-эстетичес-
кого педагогического колледжа 
(СОМЭПК), остановили набор та-
лантливых ребят. Мало того, ре-

гиональное министерство обра-
зования обсуждало вопрос рас-
формирования учреждения. При-
чины тогда многие поспешили на-
звать надуманными, а нарушения 
незначительными: отсутствие 
должного ремонта, лицензии у 
медблока. Забегая чуть вперед, 
стоит сказать, что Игорь Моро-
ков, уполномоченный по защите 
прав ребенка в Свердловской об-
ласти, не раз бывал в этом де-
тском доме и в беседе с коррес-
пондентом «РГ» сразу подчерк-
нул, что никаких нарушений прав 
детей там не было и нет. 

Масла в огонь в прошлом году 
подлил имущественный спор. В 
конце 2013 года истек срок дого-
вора, согласно которому музы-
кально-эстетический колледж на 
безвозмездной основе занимал 

здание на ул. Карла Маркса, 5. Ад-
министрация Екатеринбурга вы-
ставила счет за аренду — около по-
лутора миллионов рублей в ме-
сяц. Понятно, что у колледжа та-
ких денег нет. Пока область с го-
родом вели переговоры, сотруд-
ники СОМЭПК готовились к са-
мому худшему — переезду в зда-
ние детдома. Вопрос о расформи-
ровании последнего еще больше 
обострился. 

Как считает Светлана Сазоно-
ва, директор детского дома, ситу-
ация стала нормализоваться пос-

ле вмешательства Общественной 
палаты РФ. И действительно, в ян-
варе «РГ» получила на свой за-
прос такой ответ регионального 
минобра: «Сверд ловский област-
ной музыкально-эстетический 
педагогический колледж и его 
структурное подразделение де-
тский дом-школа находятся в вве-
дении министерства общего и 
профессионального образования 
Свердловской области. Ведомс-
тво не планирует проводить реор-
ганизацию образовательной ор-
ганизации, в связи с чем принято 
решение о проведении набора де-
тей в 2015 году. Имущественный 
вопрос относительно здания по 
адресу: ул. Карла Маркса, 5 — на-
ходится в стадии обсуждения. Пе-
реговоры с администрацией Ека-
теринбурга продолжаются».

Выражаясь спортивным язы-
ком, преподаватели детдома сей-
час находятся в положении низ-
кого старта: по словам Светланы 
Сазоновой, педагоги уже объеха-
ли аналогичные учреждения ре-
гиона и выбрали талантливых ре-
бят, которых хотели бы пригла-
сить на обучение в област ной 
центр (в этой ситуации первосте-
пенно желание самих детей). Как 
только министерство даст отмаш-
ку, начнется набор.

В настоящее время в детском 
доме-школе живут 33 ребенка в 
возрасте от 10 до 17 лет (их коли-
чество может быть увеличено 

практически вдвое — до 64 чело-
век, для новых воспитанников 
придется взять на работу еще че-
тырех педагогов). Все они в обяза-
тельном порядке обучаются игре 
на музыкальных инструментах, и 
не на одном, а на двух на выбор: 
фортепиано, скрипка, баян, удар-
ные и духовые. Собственно, в 
этом и зак лючается уника ль-
ность заведения — не сиротский 
приют, а полноценный оркестр. 
Мало того, выпускники дет ского 
дома поступают в музыкально-
эстетический педагогический 
колледж. Возможность непрерыв-
ного профессионального образо-
вания  суть уникального тандема 
двух учреждений. Добавим, что 
воспита нник и детского дома 
вместе с младшекурсниками кол-
леджа (бывшими учащимися де-
тского дома) вот уже четыре года 
играют в д жазовом оркестре 
«Fiesta Jazz Band» под руководс-
твом выпускника колледжа за-
служенного артиста России Ана-
толия Журавлева.

Окончательно судьба детского 
дома-школы решится к концу фев-
раля. Как говорят сотрудники, 
они ждут итогового совещания в 
област ном министерстве образо-
вания.

Дети не заскучают
Библиотекари Екатеринбурга 
читают сказки по телефону

НЕОБычНую услугу придумали сотрудники детской библиотеки «Малая Герценка». Каж-
дое воскресенье с 14.00 до 18.00 они дежурят у телефона, чтобы почитать дозвонившимся ре-
бятишкам сказки. За четыре часа библиотекарям удается пообщаться примерно с пятью 
слушателями 4 — 6 лет. Предпочтения у детей самые разнообразные: от «Колобка» до вступ-
ления к поэме «Руслан и Людмила». Заказать сказку можно телефону (343) 257-41-74.

Не сиротский приют, а дом музыки
уральцы просят сохранить уникальное учебное заведение

Возможность непрерывного 
профессионального образования — 
суть тандема детского дома-школы 
и музыкально-эстетического колледжа

Кстати

7 января девять воспитанников 
детдома участвовали в благотво-
рительном концерте в Центре 
культуры «Урал». Вместе с про-
фессиональными артистами они 
представили танцевальные, музы-
кальные и цирковые номера. Это 
было одно из завершающих ме-
роприятий уникального в своем 
роде проекта «Дети Морозы»: ре-
бята из дома-школы СОМЭПК 
весь декабрь подрабатывали (на-
пример, пекли булочки). На выру-
ченные деньги (хотя наличных 
они не получили — только серти-
фикаты) накупили подарков, в ос-
новном игрушек, для детей-инва-
лидов из поселка Ключи, с кото-
рыми общались по скайпу. Самое 
интересное, что половину денег, 
заработанных на концерте, юные 
артисты решили направить на ре-
монт детского дома. Так у чинов-
ников появится еще одна причина 
разрешить детскому дому-школе 
набор талантливых детей. 

игорь Мороков, 
уполномоченный по правам 
ребенка в свердловской области:

— Перевести ребенка из одного де-
тского дома в другой не так-то прос-
то. Не думаю, что в глубинке найдется 
много желающих бросить своих вос-
питателей, учителей, друзей и пере-
ехать в Екатеринбург. Кроме того, у 
нас нет системы выявления талант-
ливых детей в учреждениях для си-
рот. В общем-то, если девчонка или 
мальчишка хотят заниматься музы-
кой, им необязательно спешить в об-
ластной центр — любая муниципаль-
ная музыкальная школа по соседству 
может стать полноценной заменой. 
Одно время пример тандема детдо-
ма-школы № 1 и музыкально-эстети-
ческого колледжа рассматривался 

как «социальный лифт» — в столице 
Среднего Урала возможностей для 
развития способностей ребенка, ко-
нечно, больше. В этом есть смысл. С 
другой стороны, нужно понимать, что 
реорганизация учреждений для си-
рот — это объективный процесс. В лю-
бом случае мы будем сокращать ко-
личество детских домов. Просто 
Свердловская область не стала, как 
некоторые регионы, форсировать со-
бытия. Однако к 1 января 2016 года по 
закону все учреждения для детей-си-
рот и детей, оставшихся без попече-
ния родителей, должны пройти про-
цедуру реформирования. В связи с 
этим замечу, что никакая норматив-
но-правовая база не предусматрива-
ет наличие дет ского дома в структуре 
среднего профессионального учеб-
ного заведения. 

МНеНие 

справКа «рГ»

В феврале 1943 года по инициа-
тиве Георгия Жукова и приказу  
Иосифа Сталина в Советском 
Союзе началось создание школ 
для мальчиков-сирот, чьи роди-
тели погибли на фронтах Вели-
кой Отечественной войны. Такие 
заведения готовили музыкантов 
для военных оркестров. В Свер-
дловске школа музыкальных 
воспитанников изначально на-
ходилась на улице Вайнера. В 
1956 году в учреждении появи-
лись девочки, которые обуча-
лись игре на фортепиано, скрип-
ке, пели в хоре. За годы сущест-
вования стены школы покинули 
более 6000 выпускников. Среди 
них были будущие преподавате-
ли Уральской государственной 
консерватории, училища им. 
Чайковского, а также популяр-
ные исполнители, например,  
Владимир Пресняков-старший и 
Владимир Пресняков-младший.

Проект «Fiesta Jazz Band» Анатолия 
Журавлева завоевал признание 
профессиональных музыкантов, 
удостоился Гран-при международного 
фестиваля-конкурса «MIX-ART», а 
также стал лауреатом множества 
фестивалей.
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Софья взяла след
На Урале служебная овчарка помогла 
найти грабителя банка 

ЕкатЕриНбУргскиЕ полицейские задержали подозреваемого в вооруженном налете на 
банк. Попытка ограбления оказалась неудачной: служащие нажали тревожную кнопку, и 
нападавший, сделав два выстрела, скрылся. сыщикам пришлось несколько суток провести 
в засаде, прежде чем они поймали преступника. Важную роль в спецоперации сыграла ов-
чарка софья: она показала, в каком направлении скрылся злоумышленник.

Должник, он же налетчик
Почему на среднем Урале грабят банки

ПравоПорядок

Елена Миляева,  

Свердловская область

В последние месяцы по свердловс-
кой области прокатилась волна ог-
раблений банков, банкоматов и 
пунктов микрозаймов. большая 
часть — в Екатеринбурге. с чем свя-
зан всплеск преступности? кто ре-
шается на ограбление? Можно ли 
предотвратить нападения? На эти 
и другие вопросы «рг» ответил 
зам начальника Управления уго-
ловного розыска гУ МВД россии по 
свердловской области полковник 
полиции Натиг байрамов.

Натиг Магомедович, какова статис-
тика ограблений банков на Среднем 
Урале? 
Натиг Байрамов: Нападения на банки мы 
начали фиксировать в 2013 году. тог-
да по всей свердловской области 
было девять случаев. Первые три со-
вершила организованная группа. Мы 
провели колоссальную работу, и при 
очередном нападении ничего не по-
дозревающие налетчики были задер-
жаны. Для них до сих пор остается 
тайной, как мы на них вышли. таких 
операций даже на уровне россии про-
водится немного — единицы. Четырех 
человек мы привлекли к уголовной 
ответственности как организован-
ную группу. Это были хорошо подго-
товленные, дерзкие, ранее судимые 
преступники.  

Потом наступило затишье, но во 
второй половине 2014 года вновь 
пошла волна ограблений. сегодня у 
нас остается пять нераскрытых пре-
ступлений: один грабеж в Чкаловс-
ком районе Екатеринбурга и четы-
ре разбойных нападения в разных 
районах города. Одно преступление 
в североуральске раскрыли в тот 
же день, виновного задержали.

Почему, на ваш взгляд, в конце про-
шлого года число ограблений резко 
увеличилось?
Н ат и г Ба й ра м о в: Подобное происхо-
дит в конце каждого года, ближе к 
праздникам. идет бойкая торговля, 
бдительность притупляется. Эту 
тенденцию мы отслеживаем уже лет 
пятнадцать: в одни годы нападений 
и ограблений больше, в другие мень-
ше. Да, в 2014 году получилось боль-
ше. и преступления были дерзкие, 
квалифицированные.

Допускаете ли вы, что это может 
быть реакцией людей на кризис? 
Натиг Байрамов: Допускаю. Но, думаю, 
главная причина в другом. тут идет 
некая пропаганда. Важную роль игра-
ют средства массовой информации, 
то, как они преподносят ту или иную 
ситуацию. кроме того, спад в эконо-
мике действительно может провоци-
ровать рост преступности.

и вот результат: в павильоне 
микрокредитования один видит 
возможность занять до зарплаты, 
пусть и под дикий процент, а дру-
гой — похитить никем не охраняе-
мый ящик с деньгами.

А нет ли, по-вашему, связи между 
«бандитским» прошлым Свердловс-
ка и нынешней волной ограблений 
банков?
Натиг Байрамов: Я бы не сказал, что у нас 
бандитский город или область. Да, у 
нас много объектов гУФсиНа, около 
35. конечно, воровские традиции со-
храняются, это надо признавать. Но 
мы им успешно противостоим: уго-
ловный розыск свердловской облас-
ти — один из первых в россии по рас-
крываемости преступлений. 

Как вы оцениваете ситуацию с кра-
жами и попытками краж денег из 
пунктов микрофинансирования и 
банкоматов?

Н ат и г  Б а й ра м о в: По «быстрым де-
ньгам» особых проблем нет: мы за-
держали несколько групп, одного 
одиночку, нераскрытыми остались 
не более пяти преступлений. 

а вот банкоматы — вторая серь-
езная проблема после банков. 
когда их только стали устанавли-
вать в 2008 году, тут же начались 
грабежи. скажем, в маленькой де-
ревушке на севере области на са-
мом видном месте появился прак-
тически не защищенный банко-
мат с большой суммой денег. По-
нятно, что криминальные лич-
ности увидели в них объекты для 
нападения. 

На первых порах банки страхо-
вали деньги и сам аппарат и больше 
для безопасности ничего не пред-

принимали. В случае ограбления 
ущерб, конечно, возмещался, одна-
ко оставался резонанс, появлялось 
ощущение безнаказанности. Пик 
подобных преступлений пришелся 
на 2013 год.

сейчас на банкоматах появилась 
сигнализация, несколько рубежей 
безопасности. как только в вечер-
нее время пропадает связь с банко-
матом, оператор в ту же минуту 
звонит в дежурную часть. На место 
выезжает наряд, даже если есть по-
дозрение, что там просто техничес-
кие неполадки. Лучше мы лишний 
раз съездим на вызов, чем допус-
тим преступление. 

Часто случаются «лишние» выезды?
Н ат и г  Б а й ра м о в : бывает. иногда в 
глубинке наши коллеги не реагиро-
вали на вызовы. их наказывали жес-
точайшим образом, вплоть до уволь-
нения.  

сотрудничество с банками при-
носит хорошие результаты. Напри-
мер, мы договорились со службой 
безопасности сбербанка о том, что 
их операторы будут постоянно от-
слеживать связь со всеми банкома-

тами. При очередной попытке гра-
бежа они нас проинформировали, 
наряд выехал, задержал преступ-
ников. Эта группа из четырех чело-
век уже семь раз пыталась ограбить 
банкомат, они явно набивали руку. 
Через некоторое время у них была 
бы уже настоящая преступная ор-
ганизация. 

кстати, самую первую в рос-
сии организованную группу, ра-
ботающую по банкоматам, мы за-
держали в 2012 году. тогда при-
влекли к ответственности 8 чело-
век. Это были серьезные, подго-
товленные люди, они на протяже-
нии трех лет совершали кражи и 

разбойные нападения на банко-
маты. После этого я даже описал 
методику раскрытия хищений из 
банкоматов.

Вы оцениваете поведение сотрудни-
ков банков, которые подверглись на-
падению? 
Натиг Байрамов: Да, оцениваем. Мы 
работаем со службами безопаснос-
ти банков, даем им профилактичес-
кие рекомендации, проводим инс-
труктаж. Правила для сотрудников 
простые: закрывайте двери в кассу, 
не выходите из помещений, если 
инструкция это запрещает, запи-
райте сейф на два ключа и кладите 

их в разные места, дверь в сейфо-
вую тоже должна быть на замке… 

когда я приезжаю на место пре-
ступления в банк, в первую оче-
редь смотрю, что было сделано, 
чтобы ограбления не произошло, 
соблюдались ли наши рекоменда-
ции. и очень часто вижу, что нет. 
Отношение людей к собственной 
безопасности бывает поразитель-
но халатным. именно этим, как 
правило, и пользуются преступ-
ники.

Материал подготовлен
 при содействии пресс-службы  
гУ МВД россии  
по свердловской области

Современные банкоматы имеют 
несколько рубежей безопасности.

Когда пропадает связь с банкоматом,
на место выезжает наряд, даже если там 
технические неполадки. Лучше лишний 
раз съездить, чем допустить преступление

Справка «рГ»

В 2013 году в Свердловской об-

ласти было совершено 66 краж из 

банкоматов, 44 из них раскрыто. 

Из 23 ограблений пунктов микро-

финансирования раскрыто 16.  

В 2014-м воры распотрошили 

23 банкомата, в 16 случаях пре-

ступники были задержаны. Пункты 

микрофинансирования грабили 

29 раз, 21 преступление раскрыто.

Кто те одиночки, которые решают-
ся на дерзкий грабеж? Что их толка-
ет на преступления? 
Натиг Байрамов: Довольно типичен 
пример одного налетчика на пави-
льоны микрокредитования. В про-
шлом году он запомнился тем, что 
грабил, переодевшись в женскую 
одежду. Его нельзя назвать положи-
тельной личностью: были проб лемы 
с семьей, выпивал, имел долги, кре-
диты. и вот, решил таким образом 
поправить свое финансовое поло-
жение. Один раз вроде получилось, 

пошел во второй раз, третий... В Ека-
теринбурге он совершил четыре 
преступления, затем перебрался в 
Челябинскую область, там мы с кол-
легами его и задержали.

Похож на него и грабитель банка 
в североуральске: у парня был биз-
нес, у его жены тоже, потом нача-
лись финансовые проблемы, раз-
вод, опять же долги... Еще один на-
летчик на «быстрые деньги» рас-
сказал, что хотел расплатиться с 
кредитами и купить подарок маме 
на день рождения. 

У нас существует сложившийся 
круг квартирных воров, некоторые 
совершали по десятку краж, такова 
их «специальность». Это наркома-
ны, маргинальные личности, кото-
рые не смогли приспособиться к 
жизни в обществе. «банкиры», как 
правило, люди, имеющие устойчи-
вую психологию преступников. 

Но есть и «случайные» грабите-
ли. их не так много, но они есть. Вот 
они как раз идут от безысходности, 
от больших кредитов. Впрочем, 
практика показывает, что, даже ог-
рабив банк, они своих проблем ре-
шить не могут, потому что таких 
денег нигде нет. В среднем сумма 
украденного бывает небольшая. к 
тому же кроме раздачи долгов надо 
еще красиво пожить — в ресторан 
сходить, пять тысяч без сдачи так-
систу отдать, а то и машину ку-
пить… Деньги быстро заканчива-
ются, пора идти на следующее 
«дело».

Причем случается, что граби-
тель начинает именно с того бан-
ка или объекта быстрого займа, 
который и выдал ему кредит: он 
там уже бывал, грубо говоря, зна-
ет, в какую сторону дверь откры-
вается.

ключевой вопроС
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Небо — его стихия

На Среднем Урале отметили 
95-летие Григория Речкалова

ДВАЖДЫ Герой Советского Союза Григорий Речкалов в боях Великой Отечественной войны 
сбил 48 вражеских самолетов. В честь памятной даты над мемориалом Григория Речкалова в 
поселке Зайково пролетели боевые самолеты Су-24. Во всех школах Ирбитского района про-
шли уроки мужества, школе на родине героя присвоено имя знаменитого земляка. В Ирбите 
открылась передвижная выставка, посвященная прославленному летчику. 

Письмо матери 
Мы продолжаем публикацию 
воспоминаний участников Ве-
ликой Отечественной войны. 
Свидетели тех событий стре-
мительно уходят от нас. Тем 
дороже то, о чем ветераны рас-
сказывают на страницах «РГ». 

 Анатолий Егорович Дема-
ков из Новоуральска первый 
бой принял в январе 1945 года 
в ходе Висло-Одерской опера-
ции. Там 18-летний заряжаю-
щий пулеметного расчета был 
удостоен и первой боевой на-
грады — медали «За отвагу». 
Войну Анатолий закончил в 
Берлине, шесть лет служил в 
освобожденной Германии, вер-
нулся на Урал и 43 года отдал 
Уральскому электрохимичес-
кому комбинату. 

Анатолий Егорович, что из во-
енной поры оставило самую глу-
бокую зарубку в душе?
А Н АТО Л И Й  Д Е М А К О В : Случай во 
время штурма Берлина. Там у 
нас были жуткие потери. В на-
шей 230-й стрелковой Сталинс-
кой дивизии, да и в остальных, из 
10 — 12 тысяч бойцов оставалось 
18 — 20 процентов. И вот перед 
штурмом Имперской канцеля-
рии старшие товарищи букваль-
но заставили меня написать 
письмо матери. Они-то понима-
ли, что я могу погибнуть, а я об 
этом по молодости не задумы-
вался. Тот небольшой листочек 
бумаги моя мать хранила до са-
мой своей кончины, теперь я по-
казываю его моим внукам. Рас-
сказываю, как опытные бойцы 
оберегали молодых солдат. Нын-
че трудно представить такое, а 
тогда «старички» в бою не дава-
ли молодым идти впереди себя, 
прикрывали. И всегда первыми 
на штурм шли командиры, наш 
комроты старший лейтенант 
Горбунов и ротный старшина. 
Так сберегли меня от смерти мои 
товарищи по оружию. 

Была у вас на войне заветная 
мечта?
А Н АТО Л И Й  Д Е М А К О В: Я до войны 
только пять классов окончить 
успел. После капитуляции Гер-
мании в армии стали готовить 
радистов для танковых экипа-
жей, как мы узнали потом, на 
войну с Японией. Я попал в эту 
группу. И пришлось мне с моей 
малограмотностью очень туго. Я 
по этому поводу сильно расстра-
ивался и все мечтал: вот закон-
чится война — на гражданке обя-
зательно буду учиться. И мечту 
осуществил, вернулся в Ирбит, 
после седьмого класса поступил 
в Уральский политехникум.

Что сейчас радует и огорчает?
А Н АТОЛ И Й  Д Е М АК О В: Я своей жиз-
нью доволен. Мы с женой воспи-
тали двух дочерей, одна врач, 
другая инженер-физик, две 
внучки учатся в вузах, внук-
школьник. Трехкомнатную 
квартиру получил от комбината. 
Всю жизнь отдал любимому 
делу, обеспечивал контроль за 
радиационной безопасностью в 
центральной лаборатории. 

Расстраивает только отно-
шение к ветеранам, к истории 
нашей. Я часто встречаюсь со 
школьниками. Как-то увидел 
учебник по истории России. В 
разделе о Великой Отечествен-
ной войне всего несколько аб-
зацев! Как будто о чужой, не на-
шей войне и не нашей стране! 
Разве так можно относиться к 
своей истории?! Горько и обид-
но... Поэтому считаю своим 

святым долгом работать и ра-
ботать с молодежью. От кого, 
если не от ветеранов, она услы-
шит правду о войне? 

 Какой эпизод войны вызывает у 
вас особые чувства? 
А Н АТОЛ И Й  Д Е М АК О В: Всем извест-
но, что победное знамя над рейх-
стагом водрузили воины нашего 
земляка капитана Степана Неус-
троева. А вот мало кому извест-
но, что знамя над Имперской 
канцелярией вывесила полит-
рук нашего батальона майор 
Анна Никулина. Это было знамя 
нашего стрелкового корпуса, 
чем я очень горжусь. 

АНАТОЛИЙ ГОРЛОВ, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

ПОСЛУШАЙТЕ!

Спецпроект 
к 70-летию Победы

Партнер рубрики                   Открытое акционерное общество 
«Уральский электрохимический комбинат»:

ул. Дзержинского, 2, Новоуральск, Свердловская область, Россия, 624130,
www.ueip.ru
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НАША ПОБЕДАНАША ПОБЕДА

НАША ГОРДОСТЬНАША ГОРДОСТЬ
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Анатолий Демаков: Считаю 
своим святым долгом работать 
и работать с молодежью.
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СТОП-КАДР

Без нее не жить
В Екатеринбурге открылась выставка соли

ЭТО ИНТЕРЕСНО

 Ксения Дубичева, 

Екатеринбург

Экспозиция в  Уральском геологи-
ческом музее поможет посетителям 
разобраться, стоит ли поддаваться 
всеобщей панике, вызванной реше-
нием Роспотребнадзора запретить 
ввоз в Россию украинской соли.

— Все кинулись в магазины соль 
скупать, мол, своей у нас нет. Ничего 
подобного! — объясняют сотрудни-
ки музея и называют еще одну при-
чину посетить выставку: — Во-пер-
вых, соль — это красиво. А во-вто-
рых, единственный съедобный ми-
нерал заслуживает внимания.

Жизнь человека невозможна без 
соли, и братья наши меньшие нуж-
даются в ней (достаточно вспомнить 

солонцы — специальные кормушки с 
солью, которые лесники устраива-
ют для копытных). В значительных 
количествах соль — естественный 
консервант. Об экономическом зна-
чении минерала свидетельствуют 
исторические факты: когда-то соль 
успешно выполняла роль всеобщего 
эквивалента, ее добычу монополи-
зировали государства, еще три де-
сятка лет назад были случаи, когда 
солью выплачивали зар плату. 

Сияющие цветные кристаллы — 
синие, красные, бежевые, выстав-
ленные в витринах музея, — все это 
галит, состоящий из натрия и хло-
ра. По данным археологов, пять ты-
сяч лет назад в Крыму уже добыва-
ли соль, «чистую, как лед», по от-
зывам современников, — выпари-
вали из морской воды. При Иване 
Грозном началась промышленная 

добыча на астраханских соленых 
озерах Баскунчак и Эльтон. «Под 
влиянием солнечной жары соль 
выпаривается на поверхность в 
виде ледяных глыб кристальной 
чистоты. Русские ведут обширную 
торговлю солью, свозят ее на берег 
Волги, насыпают большими куча-
ми и развозят по всей России», — 
писал немецкий путешественник 
Адам Олеарий в 1636 году. 

После 1700 года центр соляного 
промысла переместился в Перм-
ский край, где закладывалось со-
стояние купцов Строгановых. В от-
личие от выварочной соли (из рас-
твора), в Прикамье добывали ка-
менную соль шахтным способом. И 
добывают до сих пор. Илецкая соль 
на магазинные прилавки попадает 
из двух шахт крупнейшего в мире 
Илецкого месторождения. В 50-х го-
дах прошлого века открыто Тыретс-
кое месторождение в трехстах ки-
лометрах от Байкала, продолжает-
ся добыча выварочной соли в Астра-
ханской области. 

— Годовое потребление соли в 
России составляет 4,5 миллиона 
тонн: 90 процентов использует про-
мышленность, мы съедаем только 
500 тысяч тонн. Украина поставля-
ла нам около 685 тысяч тонн, пос-
ледний год — 550 тысяч, — говорит 
Александр Семин, директор Инс-
титута мировой экономики УГГУ. — 
Следует ли ожидать дефицита соли? 
Нет, сегодня мы не испытываем 
особых проблем. В Астрахани и 
Пермском крае мощности загруже-
ны на 43 процента. На Соль-Илец-
ком месторождении разведано бо-
лее 540 миллионов тонн, что гаран-
тирует обеспечение России солью 
на 150 лет вперед.

На Среднем Урале на «Лыжню России» вышла 90-летняя пенсионерка. Тамара Сивкова из Невьянска бежала дистанцию 
в сопровождении двух волонтеров. Спортом она занималась всю жизнь, даже в войну. После многочасовой смены 
умудрялась выкраивать время для метания ядра. В этом году «Лыжня России» в Екатеринбурге стала самой массовой за 
всю историю, собрав свыше 20 тысяч сторонников здорового образа жизни. 

По данным археологов, пять тысяч лет назад в Крыму уже добывали соль.
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